

Michael Sticklebroeck: Die Sakramente als Konkretion der Heilsgeschichte, in: Forum Katholische Theologie 29 (2013) 177-201

Zusammenfassung / Abstract

Der Aufsatz diskutiert die soteriologische Valenz der Sakramente, die in dem einen Ursakrament Christus gründen. Dabei geht es um die Übertragung der Gnadenwirklichkeit Christi auf die erlösungsbedürftige Menschheit. Der Sohn, der sich bis in die kreatürliche Sterblichkeit hinein inkarniert, berührt *per fidem et fidei sacramenta* die personale Mitte jedes einzelnen, um dessen Verstrickung in Leid, Schuld und Tod mitzutragen. Man hat dies in der frühen Kirche mit dem Motiv des *admirabile commercium* gefasst: Christus nahm an, was unser Leben ausmacht und übergab uns, was sein ist.

Die sakramentalen Zeichen sind die Weise, wie die Fleischwerdung weiterwirkt, wie sie sich zu uns hin übersetzt. Es sind Symbole, in denen Gott seine definitive Heilswendung in Tod und Auferstehung Jesu für uns kommunizierbar macht.

The article discusses the soteriological valence of sacraments, which base on the fundamental sacrament Christ. The main concern is he transmission of the reality of grace, proper to Christ, to humankind in need for redemption. The son, who incarnates himself unto creaturely mortality, touches *per fidem et fidei sacramenta* the personal center of everybody in his singularity, for carrying with him his entanglement in suffering, debt and dead. In the early church they included this in the motif of the *admirabile commercium*: Christ accepted what stands for our live, handing us over what is his.

The sacramental signs are the mode, in which incarnation works further and is transmitted to us. They are symbols, which God needs to communicate to us his salvatory acting.